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La crisis que 
no se enfrenta: 
México, sin 
capacidad falla 
en proteger 
a activistas y 
ecosistemas
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 FUERON EMBOSCADOS POR 
     AL MENOS 7 TIRADORES

FIRMAN PACTO IEE 
Y 13 PARTIDOS, 
ELECCIONES LIBRES 
DE VIOLENCIA

MURAL CORONAVIRUS

Artistas urbanos elaboran mural con el tema de coronavirus a más de un año de iniciada la pandemia, en la unidad habitacional de Villa Frontera.Artistas urbanos elaboran mural con el tema de coronavirus a más de un año de iniciada la pandemia, en la unidad habitacional de Villa Frontera.  
 Foto: Rafael Pacheco/Agencia Enfoque
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SÓLO SE PERMITIRÁ 14 MIL PERSONAS SÓLO SE PERMITIRÁ 14 MIL PERSONAS 
EN EL ESTADIO CUAUHTÉMOCEN EL ESTADIO CUAUHTÉMOC

    Partidos postulan a violentadores acusa Quezada Tiempo

Clausura de 
obras se realizó 
porque no tenían 
permisos 
de Protección 
Civil Estatal
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ANGELOPOLITANAS

DEVELA ALFONSO ESPARZA 
PLACA CONMEMORATIVA AL 
INICIO DEL MOVIMIENTO DE LA 
REFORMA UNIVERSITARIA

Andrés Manuel López Obrador no sólo recibe la vacuna, 

ejerce el poder y prepara cambios estratégicos para 

la segunda mitad de su mandato.

Trascendió que, tras las elecciones de junio próximo, 

el subsecretario de la Defensa André Georges Foullon 

Van Lissum será promovido como nuevo comandante 

de la Guardia Nacional, el movimiento es con el visto 

bueno del presidente López Obrador. Reemplaza a 

Luis Rodríguez Bucio que será designado agregado 

militar en una embajada.

Georges Foullon es uno de los generales más rutilantes de la Secre-

taría de la Defensa Nacional. El primer indicio de su centralidad 

fue su presencia poco difundida, en la reunión virtual que el 

presidente mexicano tuvo con su homólogo Joe Biden. Fuentes del 

Ejército destacan que el general tuvo un desempeño excepcional 

en ese encuentro entre mandatarios.

Su promoción tiene otro agregado, el militar no es del grupo de 

cercanos a Salvador Cienfuegos, lo cual es elemental para las 

acciones de cooperación con las agencias de seguridad de Esta-

dos Unidos.

En el peor momento reciente de la relación bilateral, cuando Cien-

fuegos fue arrestado en California, desde el Ejército se determinó 

que no habría más cooperación con la DEA y que ese canal ahora 

pasaba a la Guardia Nacional.

Georges Foullon también habría tenido un rol determinante en un 

movimiento que tuvo lugar en la Sedena hace mes y medio, cuando 

el general Homero Mendoza Ruiz, que era Jefe de Estado Mayor 

fue asignado a Yucatán como comandante de la X Región Militar.

Cambios militares que seguramente serán para trascender y pre-

parar la segunda mitad de la gestión lopezobradorista.

A menos de seis meses de que acabe la administración 

municipal, obras simbólicas para la administra-

ción de Claudia Rivera Vivanco, por el origen de 

la inversión, están suspendidas.

El corredor 5 de Mayo, la remodelación del zócalo, 

la renovación del mercado Amalucan y la pavimen-

tación de cuatro avenidas del Centro Histórico, que 

fueron clausuradas por la falta de permisos de Medio Ambiente 

estatal a las constructoras responsables de las obras.

El pasado lunes, el gobierno estatal clausuró la repavimentación 

de las calles 8, 10, 12 y 14 Oriente-Poniente en el Centro Histórico, 

porque incumplió con las medidas sanitarias del decreto estatal 

para evitar más contagios de Covid-19.

La obra tenía una inversión estimada de 80 millones de pesos en 

las que se contemplaría la pavimentación con concreto hidráulico 

en lugar de adoquines.

La campaña política de sus opositores contra Claudia Rivera empezó.

Seis ex presidentes municipales, funcionarios y 

candidatos tramitaron hace unos días amparos 

en diversos juzgados en materia penal con el fin 

de evitar ser detenidos. 

En el Consejo de la Judicatura Federal hay infor-

mación de que Rafael Núñez Ramírez, expresidente 

municipal de San Martín Texmelucan, tramitó un 

amparo en el Juzgado Tercero de Distrito de Amparo en materia 

Penal del Estado de Puebla, en el que pide ser protegido contra 

órdenes de aprehensión, detención o comparecencia.

El expediente 322/2021 establece que Edmundo Tlatehui Percino, ex 

director de Desarrollo Urbano y ahora aspirante panista a la presidencia 

de San Andrés Cholula, solicitó un amparo para evitar su arresto.

Sergio Quiroz Corona, ex tesorero en el ayuntamiento de San 

Andrés Cholula en el periodo 2014 a 2018 recurrió a la justicia 

federal, el 14 de abril interpuso un amparo en el Juzgado Segundo 

de Distrito, instancia que inició el expediente 329/2021.

Juan Enrique Rivera, ex edil de Chignahuapan de 2014 a 2018, 

solicitó el recurso de amparo 321/2021 en el Juzgado Primero de 

Distrito que ha buscado que le proteja contra cualquier orden de 

arresto o presentación. 

El Juzgado Segundo de Distrito recibió las demandas de amparo 

de David Huerta Ruiz, ex presidente municipal de Tepeaca del 

2014 a 2018, y de Jorge Benito Cruz Bermúdez, exmagistrado el 

Tribunal Superior de Justicia.

Esta historia de los amparos, todo indica, continuará.

El almirante poblano José Luis Arellano Ruiz fue desig-

nado subsecretario de la Marina Armada de México en 

sustitución de Eduardo Redondo Arámburo. 

El secretario José Rafael Ojeda encabezó el lunes pasado 

el acto en que el funcionario, quien era comandante del 

Cuartel General del Alto Mando, tomó posesión de su nuevo cargo. 

José Luis Arellano Ruiz se graduó como Ingeniero en Ciencias 

Navales de la Heroica Escuela Naval Militar y ha realizado diversos 

estudios de posgrado y cursos. 

El nuevo subsecretario gestionó y concretó la transferencia de 

las Capitanías de Puerto de la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes a la Semar, lo que dio origen a la Autoridad Marítima 

Nacional.

Durante su desarrollo profesional se ha desempeñado como Rector 

de la Universidad Naval y Comandante del Cuartel General del 

Alto Mando, cargo que precedió al que recibió como subsecretario 

de Marina. 

A

la

tac

E

El rector de la Beneméri-
ta Universidad Autónoma 
de Puebla (BUAP), Alfonso 
Esparza Ortiz, develó este 
martes una placa en con-
memoración del inicio del 
movimiento de la Reforma 
Universitaria.

Vía sus redes sociales el 
rector de dicha casa de es-
tudios, recordó que el 17 de 
abril de 1961, inició la mod-
ernización de esta institución

Esparza Ortiz, estuvo 
acompañado por el académi-
co Fritz Glockner, a 60 años 
del movimiento de Reforma 
Universitaria se reiteró que 
ésta fue el resultado de las 

inquietudes liberales de es-
tudiantes del siglo XX, para 
emprender una lucha que 
transformó a la Universidad 
y permitió darle un giro a la 
historia poblana.

Por lo que con la Reforma 
Universitaria inició la partici-
pación democrática, plural y 
colectiva de la BUAP.

“El futuro es una ilusión 
cuando no trae al presente 
las voces del pasado. Devela-
mos una placa que conmem-
ora el 17 de abril de 1961, 
como el inicio del movimiento 
de la Reforma Universitaria”, 
se lee en la red social.

 ALMA MÉNDEZ

Recibe BUAP acreditaciones de sus programas 
educativos por parte de CIEES y COPAES
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PRECIO DEL HUEVO SE DISPARA 
HASTA 40 PESOS EN VARIAS 
REGIONES DE MÉXICO
Datos revelados por la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco) refieren que el precio del huevo se 
ha disparado en algunos regiones

ASESINAN AL HERMANO DE 
CANTANTE ALFREDO OLIVAS 
Y A SU FAMILIA
Sujetos armados asesinaron este sábado en Zapopan, 
estado de Jalisco, al hermano del cantante Alfredo Olivas 
y a su familia

NUTRIAS DE ACUARIO EN EE.UU. 
DAN POSITIVO AL COVID-19

El juez federal Juan Pablo Gómez Fierro uso el primer 
freno provisional al padrón de celulares aprobado hace 
unos días por el Congreso

Las nutrias asiáticas de garra pequeña del Acuario 
de Georgia, en Atlanta, dieron positivo al SARS-
CoV-2, virus causante del COVID-19

JUEZ GÓMEZ FIERRO OTORGA 
PRIMERA SUSPENSIÓN CONTRA 
PADRÓN DE CELULARES
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DEL REPORTERO

CASO COVID, NO EVITARON MUERTESFrenando A.
Crisanto

COE pide a aspirantes 
evitar campañas 
negras y al gobierno 
abstenerse de 
intromisiones
El Consejo Nacional de Organismos 
Empresariales (COE), hizo un llama-
do a los candidatos para evitar cam-
pañas negras y realizar campañas 

-
caciones, al mismo tiempo hizo un 
llamado al gobierno Estatal a evitar 
intromisiones durante los comicios 
que se llevarán a cabo el próximo do-
mingo 6 de junio.

El presidente César Bonilla Yunes, 
advirtió que estarán al pendiente de 
las actividades que se desarrollen 
durante las campañas políticas de las 
cuales se espera un comportamiento 
adecuado a los tiempos difíciles que 
enfrenta la ciudadanía derivado de la 
pandemia por la COVID-19.

Exhortó a la administración es-
tatal a abstenerse de participar en la 
contienda electoral a través de la de-
tención de exalcaldes señalados por 
actos de corrupción que si bien dijo 
es la aplicación de la justicia generan 
un sesgo a favor del partido político 
del que emana.

Bonilla Yunes, destacó la impor-
tancia de que en Puebla se cuente 
con un manejo austero y transpar-
ente de los recursos públicos, que se 
combata de manera frontal la corrup-
ción y que haya un manejo sano en 

que se lleven obras y servicios públi-
cos a todas y cada una de las zonas 
que conforman la capital poblana.

“Quien logre obtener la mayor 
cantidad de sufragios deberá garan-
tizar que los poblanos vivamos en un 
municipio en el cual haya seguridad, 
autonomía, la aplicación adecuada 
de los recursos públicos y la transpar-
encia en el manejo del erario”, acotó.

Finalmente, dijo que en el proceso 
electoral de este año hay dos aspi-
rantes a la presidencia municipal de 
Puebla que cuentan ya con la experi-
encia de haber dirigido el destino de 
la cuarta ciudad más importante del 
territorio nacional, sin embargo, se es-
pera que el que gane realice un buen 
trabajo a favor de los ciudadanos.

 ALMA MÉNDEZ

SECTOR DE LA CONSTRUCCIÓN PIDE A TODOS LOS 
NIVELES DE GOBIERNO SER REACTIVADOS PARA RECUPERARSE

A un poco más de un año de aplicar políticas públicas ante la 

pandemia, hasta ahora el gobierno mexicano no ha explicado con 

claridad porque se resistió a una campaña de detección masiva 

de personas infectados atípicas y un confinamiento más estricto, 

como ha sucedido en muchos de los países con mejores resultados 

en el número de contagios y víctimas fatales.

Bueno, hasta medidas preventivas básicas, como el uso de cubre-

bocas, fue rechazado personalmente por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador-

Hasta ahora, la declaración presidencial y de las autoridades de 

Salud repite que todo está controlado y que pronto se superará la 

crisis sanitaria y aunque no alcanzamos los números de vacuna-

dos anunciados desde el año pasado, insisten en que México no 

pasa nada, pero si pasa.

Al respecto, la agencia EFE publicó la siguiente nota el pasado 12 

de abril en la que hay información de una investigación que el 

gobierno mexicano no ha respondido abiertamente hasta ahora. 

“Unas 190,000 muertes por todas las causas pudieron evitarse 

en México durante la pandemia de Covid-19 en 2020, si el país la 

hubiera gestionado de mejor manera, indicó este lunes (12 de abril) 

un estudio encargado por la Organización Mundial de la Salud”.

La delicada afirmación se desprende del estudio “La respuesta 

de México al Covid-19. Un caso de estudio”, sobre la respuesta 

del país ante la crisis sanitaria, fue desarrollado por la Universi-

dad de California en San Francisco (UCSF), comisionado por la 

Organización Mundial de la Salud (OMS).

“La excesiva concentración de autoridad y la capacidad para tomar 

decisiones sobre la gestión de la pandemia en una sola unidad de 

Gobierno dentro del Poder Ejecutivo.

“Además de la insuficiente deliberación de dichas decisiones y 

marginación de los órganos colegiados responsables de la polí-

tica sanitaria, fueron las principales fallas en el manejo de la 

pandemia en México”.

El informe da a conocer que las muertes de mexicanos no se 

debían únicamente a la pandemia sino por otras enfermedades 

que no tuvieron atención durante la pandemia en el país debido a 

la reconversión hospitalaria que impuso el gobierno federal para 

la atención total del Covid-19 y que saturó el sistema de salud al 

privilegiar la atención de los contagiados por coronavirus.

Según el reporte, las cifras oficiales de las autoridades de México 

reportan un exceso de 326,609 muertes en 2020.

“Con estas cifras, México es el tercer país del mundo con más 

decesos, por detrás de Estados Unidos y Brasil, además de ser el 

decimocuarto en contagios, según la Universidad Johns Hopkins.

A finales de marzo, el propio Gobierno mexicano admitió que el 

país registraba un exceso de mortalidad de casi 300,000 personas 

desde el inicio de la pandemia.

“Precisamente en cuanto a exceso de mortalidad, en el estudio 

México ocupa el cuarto lugar, en una lista de 39 países, con un 

43% más de muertes en 2020 de las esperadas en relación con el 

promedio de 2018-2019, es decir, sin pandemia.

“En lugar de dos olas, México ha sido golpeado por una sola ola 

que ha fluctuado entre niveles muy altos y extremos de Covid-19 

mostrando una incapacidad para controlar la transmisión”, seña-

laron los expertos en el documento, que no ha tenido respuesta 

de la autoridad mexicana.

El texto señaló que después del periodo de estabilización en otoño, 

los casos comenzaron a aumentar otra vez en noviembre “a un 

ritmo más rápido” que durante el primer periodo de ascenso y 

señaló que las autoridades “dudaron en restablecer las medidas 

de confinamiento” en el área de Ciudad de México, foco de la 

pandemia.

Esta región “contribuyó altamente al segundo pico de la infección” 

cuando se registraron más de 15,000 nuevos casos diariamente, 

más del doble de los casos vistos en el primer pico.

“Además, el documento apuntó que un 61.2% de las muertes en 

exceso en 2020 no se relacionaron con un diagnóstico de Covid-

19 aunque probablemente sean directamente atribuibles a la 

enfermedad”.

La realidad es contundente, algo se ha hecho mal y no ha sido la 

sociedad la responsable, porque las políticas públicas en el país 

se dictan desde Palacio Nacional.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Un dato, después de 5 meses de iniciada la campaña de vacunación 

contra el Covid en el país, apenas ayer, martes 20 de abril, el pre-

sidente Andrés Manuel López Obrador permitió que le aplicaran 

la vacuna, según declaró, para dar ejemplo.

Ejemplo que tardó en mostrar a los mexicanos.

Y por supuesto, sigue rechazando usar el cubrebocas.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Al cierre del 2020, la caída en 
el sector de la construcción fue 
del 50 por ciento, donde hubo 
una pérdida de entre 10 y 12 
mil empleos directos, así lo dio 
a conocer la Agrupación de 
Constructores y Empresarios 
(ACOEM) Siglo XXI.

El líder de dicha agrupación 
José Alfredo Vega Herrera, 
urgió a las autoridades de los 
diferentes niveles de gobier-
no puedan establecer un plan 
estratégico para atomizar la 
obra pública en todo el esta-
do de Puebla y a la par de la 
reactivación de la economía 
local se empiecen a recuperar 
los empleos.

Reiteró que este sector 
ha sido golpeado de mane-
ra severa ante la pandemia 
por COVID-19, pues algunos 
empresarios han logrado sub-
sistir con la ejecución de obras 
privadas y/o civiles, sin em-
bargo, es urgente trabajar 
en el proceso de reactivación 
económica, pues la pandemia 
que ha dejado afectaciones 
considerables.

Confío en que a pesar de 
que este 2021 es un año elec-
toral, se puedan ejecutar obras 
públicas a favor de los habi-
tantes de la entidad poblana, 
destacó que el Ayuntamiento 
de Puebla reactivó al sector de 
la construcción.

Vega Herrera aseguró que 
la administración encabezada 
por Claudia Rivera, aplicó el 
año pasado mil 300 millones 
de pesos en obra pública, 
esto con recursos propios, lo 

ya que es clave para la recu-
peración de empleos y reacti-
vación económica en la capi-
tal poblana.

“Por primera vez los ahor-
ros fueron dirigidos hacia una 
política social y equitativa para 
fortalecer al municipio y de tal 
manera ser más competitivos, 
las buenas administraciones 

la capacidad de desarrollo de 
las políticas incluyentes, esta 
buena administración terminó 
con una deuda de 16 años que 
tenía el municipio, esto nos 

permite considerar que en este 
2021 vamos a tener realmente 
oportunidades que reactiven el 
sector económico”, dijo.

habrá oportunidades y may-
or apertura para que las y 
los empresarios de Puebla 
puedan participar en las licita-
ciones para la ejecución de las 
obras públicas que se tienen 
proyectadas para la entidad 
en este año.

 ALMA MÉNDEZ

Este sector ha sido 
golpeado de manera 
severa ante la pandemia 
por COVID-19, pues 
algunos empresarios 
han logrado subsistir con 
la ejecución de obras 
privadas y/o civiles
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Transportistas de la Construcción piden al Gobierno intervenga para 
darles trabajo en la continuación de la autopista Cuapiaxtla-Cuacnopalan

CTM inició el proceso de 
revisión en 600 empresas 
para el pago de utilidades
La Confederación de Trabajadores de 
México (CTM) en Puebla, dio a conoc-
er que inició el proceso de revisión de 

utilidades a trabajadores a partir de la 

El líder de la CTM Leobardo Soto 

-

-

estará sujeta al tope salarial de los tra-

Soto Martínez, dijo que sólo 4 de 

a cuidar sus recursos debido a que la 

-

 ALMA MÉNDEZ

Se manifiesta la Cámara 
de Baños Públicos: si abren 
el Estadio Cuauhtémoc 
también deberían 
autorizarlos para abrir

-
-

-
colos sanitarios para abrir”, se postraron 

-

-

-
 ALMA MÉNDEZ

-

-
biente clausuró las obras que se realizaban en las 

-

la clausura de estas obras en virtud de que tenían 
una violación de las condicionantes, es decir los 

-

que previo al arranque de las obras deben de con-
-

-

-

las obras se tiene que contar con todos los requi-

-

Puebla retiró del zócalo de la ciudad para su re-

-

 SILVINO CUATE

Clausura de obras se realizó 
porque no tenían permisos 
de Protección Civil Estatal 

Miguel Barbosa 
Huerta dijo que 
la administración 
estatal hará un 
inventario de 
las lajas que el 
Ayuntamiento 
de Puebla retiró 
del zócalo de la 
ciudad para su 
remodelación. 

La Unión de Transportistas 
de la Construcción de Puebla, 
dieron a conocer que en las 

arranque de la continuación de 
la autopista Cuapiaxtla-Cuac-

confrontaciones con la Confed-
-
-

-

En conferencia de prensa 

unión de transportistas, Ale-
-

-

por lo que podría traer a otros 

-

-

-
cios derivados de la construc-

-

que en la zona se está abrien-

de cuatro carriles que abarca 

de Soltepec, Mazapiltepec, El 

que bien pudieran participar en 

 ALMA MÉNDEZ

Mencionaron que en la zona se está abriendo un nuevo tramo carretero de cuatro carriles. FOTO: 
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Sólo se permitirá 14 mil 
personas en el estadio 
Cuauhtémoc 
La secretaria de Gobernación, Ana Lucía 
Hill Mayoral informó que para el regre-

este viernes 23 de abril sólo se permitirá 
el acceso máximo de 14 mil personas, 
además se les aplicará una prueba rápida 

La funcionaria estatal explicó que, 

Agregó que la dependencia a su car-

vigilar el cumplimiento de los protocolos 
-

estará presente durante todo el partido 

secretaria dijo que se continúa analizando 
este tema, pero una vez concluido se dará 

“Se están tomando todas las valora-
-

Para concluir dijo que este jueves sos-

-
 SILVINO CUATE

A la baja curva de contagios 
La Secretaría de Salud registró 55 nuevos 

con los datos de ayer son 8 casos más, 

distribuidos en 45 municipios, además se 
-

Por su parte, la titular de la Secretaría 
de Gobernación, Ana Lucía Hill Mayoral 
informó sobre la muerte de otro poblano 

migrantes de Puebla fallecidos en el ex-

Agregó que se mantienen en 13 el 
número de casos positivos en Personas 

En otro tema, detalló que se realizaron 

 SILVINO CUATE

LLAMAN A CONSULTA 
EL 1 DE AGOSTO 

-

de mexicanos en la 4T están realizado, en 

para ser parte de la consulta ciudadana 
que se realizará el 1 de agosto para lograr 
un posible juicio a ex presidentes de la 
República, el cual estará supervisado por 

 Aclararon que aun cuando la convo-

meses de que se realicen las votaciones 

relación alguna con el proceso electoral, 
pero sí es importante que los poblanos se 
sumen a este movimiento para que se lle-
gue al 40 por ciento de la lista nominal que 
se requiere para que la consulta ciudadana 

señaló que en septiembre del 2020 se lograr-

enjuiciar no solo a los ex presidentes, sino 

del pasado y que está comprobado que 

 “Es importante que los ciudadanos nos 
organicemos en nuestros territorios o lo-

semana se estableció un plan de acción y 
calendario que no implica el gasto de un 

-
sulta sea vinculante se requiere de una 

que equivale al 40 por ciento de la lista 
 AURELIA NAVARRO

Se empiezan a registrar los primerosSe empiezan a registrar los primeros 
casos covid-19 por semana santa 
Los Hospitales de la Secretaría de Salud 
ya empezaron a recibir los primeros pa-
cientes por el relajamiento de semana 

-
do una alza exponencial, así lo informó 

El secretario comentó que la evolu-
ción de la enfermedad se presenta en 
un periodo de 10 a 15 días, sin em-

ojalá y no llegue, pero estamos prepa-

En otros temas, explicó que, de las 
-
-
-

El funcionario estatal detalló que en 

Mientras que en la zona metropol-

edad ya cuentan con el esquema 

Respecto al retraso de la vacuna en 

la mañana de este martes estarían lle-

 SILVINO CUATE

RODADA CANNÁBICA EXIGEN 
QUE NO LOS CRIMINALICEN

En el marco del Día 
Mundial de la Marihuana 
diversos colectivos reali-
zan una rodada cannabi-
ca sobre diversos puntos 
de la Ciudad de Puebla, 
con el objetivo de dejar a 
un lado los prejuicios que 
se tienen, ya que se vin-
cula con la violencia y el 
crimen organizado, por lo 
que dejan de lado su uso 
medicinal y ecológico.

El 20 de abril se celebra 
el Día Mundial de la Mar-
ihuana, una planta que 
ha causado una profunda 
polémica, debido a su uso 
y efectos en el cuerpo hu-
mano y en la sociedad.

El origen de esta fecha 
se remonta al año 1971, 
cuando un grupo de es-
tudiantes de California 

(Estados Unidos) denom-
inado Los Waldos se re-

terminar sus clases a fu-
mar marihuana (4:20 de la 
tarde), estableciendo así 
el día 20 del mes 4 (abril) 
como el Día Mundial de la 
Marihuana. De hecho, el 
número 420 es un código 
reconocido mundialmente 
para referirse a la mari-
huana.

Actualmente el Movi-
miento Cannábico Mexica-
no en Puebla,  mantienen 
un plantón frente a la Fis-
calía General del Estado 
(FGE), para exigir que ex-
istan espacios compartidos, 
trato digno, donde pide se 
agregue a la ley posesión y 
autocultivo libre.

 ALMA MÉNDEZ

El 20 de abril se celebra el Día Mundial de la 
Marihuana, una planta que ha causado una 
profunda polémica
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Firman pacto 13 partidos e IEE, Firman pacto 13 partidos e IEE, 
elecciones libres de violenciaelecciones libres de violencia  
Socorro Quezada descalifica pacto 

Rene Sánchez y Sandra 
Ortíz, descalifican la 
contaminación severa 
del rio Atoyac 
 Los candidatos a la diputación feder-
al, por Morena, René Sánchez Galindo 

-
aron que la planta tratadora a cargo 
de Agua de Puebla Para Todos no re-
alice el saneamiento del Río Atoyac, lo 
que ha generado que en los últimos 
años tenga severos problemas de con-
taminación.

 Sandra Ortiz, candidata por el 
Distrito 9, lamentó como cientos de 
familias que colindan con el Atoyac o 
tengan que circular en carretera cerca 
de la cuenca, en temporada de calor, 
se vean obligados a percibir los fuertes 
olores fétidos y gases que emanen del 
Atoyac, por el incumplimiento de la 
planta tratadora que tiene la respons-
abilidad de sanear el río y no lo hace.

 Por su parte, el candidato por el 
Distrito 12, René Sánchez Galindo 
acusó que el 20 por ciento de lo que 
paga cada poblano va destinado a ser-
vicios de agua potable, drenaje y san-
eamiento, sin que este último sea cum-

Puebla Para Todos.
 Señalaron que el gobierno federal 

y está a su vez a Agua de Puebla Para 
-

car los recursos en favor del río Atoyac.
 Ambos se comprometieron, que 

de verse favorecidos con el voto este 
6 de junio, su llegada a la Cámara de 
Diputados estará enfocada a super-
visar que estos recursos para el san-
eamiento y rescate del río Atoyac se 
apliquen.  AURELIA NAVARRO

FRENTE JURÍDICO POR LA 4T 

A menos de cincuenta días de que se re-
alicen los comicios históricos para elegir 
diputados federales, locales y presidentes 
municipales, el Instituto Electoral Estatal 
(IEE), y representantes de los 13 partidos 

por unas elecciones libres de violencia”, 
donde se advirtió que quienes incurran en 
esta mala práctica no llegaran a ser can-
didatos, en tanto, surgieron las críticas 
porque partidos están postulando a agre-
sores de mujeres. 

El consejero presidente del IEE, Miguel 
Ángel García Onofre recordó que en el 
2020 se hicieron reformas a seis leyes para 
terminar con la violencia política en razón 
de género, por lo que este año poco más 
de 11 mil candidatos son mujeres.  

 Teniendo como testigos a la diputada 
local, Rocío García Olmedo, y colectivos, 
en su participación la dirigente del PAN, 
Genoveva Huerta Villegas, destacó que no 
se permitirán persecuciones políticas del 
gobierno en turno, y tampoco se permitirá 
el uso faccioso de las instituciones.   

El dirigente estatal de Morena, Edgar 
Garmendia de los Santos, destacó que este 
movimiento no dejará de impulsar a las 
mujeres, primero para que sean candidatas 
este 6 de junio, y después para que ocupen 
los espacios como funcionarias o gobierno 

en los municipios, y Congreso local.
 Por el PRD, Carlos Martínez Amador, 

externó la importancia de lograr que en 
este proceso electoral se logre incluir a las 
mujeres a una vida política libre de vio-
lencia.

 El comisionado nacional del PT en 
-

uerda si se ataca, se cumple y acata”, ex-
ternó al pedir al resto de las fuerzas políti-
cas a tener un compromiso real de evitar la 
violencia política, y presumió que, durante 
los gobiernos, federal y estatal, este últi-
mo encabezado por Luis Miguel Barbosa, 
se ha logrado impulsar la integración de 
las mujeres en los gabinetes de gobierno.       

El dirigente del Partido Verde Ecolo-
gista de México (PVEM) en Puebla, Jaime 
Natale Uranga, recordó que en el proceso 
electoral pasado una de sus candidatas 
fue sujeta de violencia política de género 
provocándole la muerte, por ello, se sumó 
a este pacto.

 Fernando Morales Martínez dirigente 
estatal de Movimiento Ciudadano (MC), 
numero las medidas que el partido está 
realizando en favor de quienes sean can-
didatas, además de incluir que se cumple 
con la paridad de género.

 Del partido Compromiso por Puebla, 
Laura Verónica Escobar Juárez, destacó 

que en municipios del interior del estado 
es donde más se está cometiendo violen-
cia contra mujeres impidiendo incluso la 
intensión de participar en la vida política.     

 Carlos Navarro Corro, presidente del 
partido Pacto Social de Integración (PSI) 
expuso que antes de que fuera ley, esta 
fuerza política incluía en sus postulaciones 
a las mujeres.

 En tanto, Rafael Moreno Valle Buitrón, 
del partido Fuerza Por México; Ramón 
Fernández Solana, dirigente de Redes So-
ciales Progresistas (RSP); Emilio Salgado 
Néstor, de Nueva Alianza, junto con el rep-
resentante ante el IEE del partido Encuen-
tro Solidario, Jorge Luis Blancarte, coincid-
ieron que hay que dar paso a la nueva vida 
política de las mujeres.

este pacto en el que se utilizará el #Elec-
cionesLibresDeViolencia, son por la alianza 

Morena-PT-PVE; Movimiento Ciudadano, 
PSI, Compromiso por Puebla, Nueva Alian-
za, PES, Fuerza México y el partido Redes 
Sociales Progresistas (RSP). 
 
PARTIDOS POSTULAN A VIOLENTA-
DORES ACUSA QUEZADA TIEMPO     
La morenista María del Socorro Quezada 

las dos dirigentes de los partidos, Compro-
miso por Puebla, Laura Verónica Escobar 
Juárez y por el PAN, Genoveva Huerta Vil-
legas, impulsen como candidatos a perso-

-
des sociales, la ex aspirante a la candida-
tura por la alcaldía de Puebla por Morena, 

Violentadores!”, esto en alusión a que de 
los 13 partidos que estarán en la contienda 
electoral en Puebla, dos tienen como diri-
gentes a mujeres.

la no violencia contra las mujeres en ma-

burla, a lo que agregó,” lamento que el @

el llamado que hacemos las mujeres que 

siquiera existimos!  AURELIA NAVARRO

Integrantes del bloque político Izquierda 
Social, encabezado por David Méndez 

-
co” contra las candidaturas impuestas 
de Morena, a tiempo exigieron una ex-
plicación de porqué Carlos Evangelista 
se auto designó un lugar en la lista de 
plurinominales para el Congreso local.

 Convocaron a todos los inconformes 
del interior del estado, a que no de-
sistan de seguir impugnando la desig-
nación de candidatos, al asegurar que 
aún se está en tiempo de impedir que 
en los comicios del seis de junio lleguen 

-
pia militancia de Morena.

en este mismo sentido a quienes forman 
parte de su círculo más cercano, por lo 

 En este sentido, insistió que Evan-
gelista no es considerado como un 

la entidad, por lo que no hay razón que 
fundamente que busque ocupar una de 
las posiciones al interior del Congreso 
local.

 Por lo anterior, Méndez Márquez 
-
-

la jurídica” contra las candidaturas de 
Morena que aseguró son ajenas a los 
principios y bases de la cuarta transfor-
mación.

-
gente nacional de Morena Mario Delga-
do y a Citlali Hernández para que visiten 
Puebla a corregir los desastres” que se 
cometieron con la asignación de candi-
daturas.

 AURELIA NAVARRO

Méndez 
Márquez 

confirmó que el 
bloque político 

de Izquierda 
Social ha 

emprendido 
una “batalla 

jurídica” contra 
las candidaturas 

de Morena 
que aseguró 
son ajenas a 

los principios 
y bases de 

la cuarta 
transformación.
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Continúan conflictos 
con planta Bonafont 
La secretaria de Gobernación, Ana Lucía Hill Mayor-

-

-

-

 SILVINO CUATE

Aprueban solicitud de 
licencia de Gonzalo Castillo 
para sumarse a la campaña 
de Rivera 

-
ra, Rosa Márquez, el Cabildo del Ayuntamiento de 

-

-
istración de Claudia Rivera Vivanco. 

de Morena que busca la reelección, Rivera Vivanco.

-

-

líquido.   SILVINO CUATE

Xitlali, pide canalizar a 
policías de Amalucan a 
colonias inseguras

Mercado de Amalucan debieran ser retirados y ca-

-

del Mercado de Amalucan. 

de oriente y las colonias del norte que la verdad 
-

locatarios y los que habitan en la zona y son con-

 AURELIA NAVARRO CRECEN IMPUGNACIONES EN EL PAN Y EN EL PRI PIDEN MOCHE

Empresarios llaman a un 
proceso limpio este 6 de junio; 
proponen observadores

-
-

-

electoral.

observadores teniendo una meta de más de 
-

-

-

-

en las decisiones mediante la observación ya 

-

-
cluyeron.  ALMA MÉNDEZ

Esto en el 
marco de la 
presentación de 
las campañas 
“Por Puebla 
Quiero” y 
“Por Puebla 
Observo”, con 
el objetivo de 
incentivar la 
participación 
ciudadana

Para los candidatos del PAN y PRI del interior 
del estado no solo incrementan el número de 

-

 A quince días de que inicien las cam-
-

-
lución a la brevedad.

 Para el caso del PAN, sube a 
tres el número 

-
ciones contra 

-
-

cino como candidato 

-
-

-

-
-

que el PRI tiene la intención de cancelar su 

 AURELIA NAVARRO

Para los candidatos del PAN y P
del estado no solo incrementan

 A quince días de que ini

lución a la brevedad.
 Para el caso del 

t

c

cino com
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JUAN CARLOS MARTÍNEZ CECÍAS 
Rodríguez es un ciudadano 

queretano que, sin necesariamen-
te ser político, pretende ser gober-
nador de su entidad, la tierra en la 
que se crio y en la que hoy en día 
es un empresario de amplio éxito y 
reconocimiento.

Cuando cumplió 22 años migró 
de Querétaro y se estableció en 
Houston, Texas, en Estados Unidos, 
donde desarrolló un producto es-
pecial para la industria automotriz, 
un recubrimiento de poliuretano 
para la protección de las cajas de las 
camionetas. Pocos años después se 
casó con Karla de Aldecoa, una mu-
jer oriunda de Córdoba, Veracruz, 
con quien procreó seis hijos y está 
por cumplir 25 años de matrimonio. 

En 1999 vendió su compañía, que 
se volvió una empresa pública, y en 
2002 la recompró. El haber sido 
una sociedad pública le enseñó que 
la manera más rápida de crecer en 
el mercado estadounidense es a tra-
vés de adquisiciones y uniones es-
tratégicas, de modo que a partir de 
entonces empezó a comprar otras 
firmas estratégicas y a asociarse con 
distribuidores para crecer aún más. 

Años después, en 2008, volvió a 
vender su compañía, tras lo cual se 
dedicó a correr autos de carrera de 
manera semiprofesional. Volvió a la 

industria de los poliuretanos una vez 
que su contrato de corredor conclu-
yó. Entonces se asoció con los dueños 
de la empresa Rhino, que hoy en día 
se ostenta como la marca número 
uno en recubrimientos de poliure-
tano en el ámbito automotor.

Ahora, luego de adquirir un equi-
po de beisbol de la liga mexicana, 
los Generales de Durango, Juan Car-
los Martínez contiende por la gu-
bernatura de Querétaro de la mano 
del partido Fuerza por México.

—¿Cómo un empresario se convirtió 
en candidato al gobierno de Queré-
taro y se metió en la política? 

—En 2019, en octubre, en la Serie 
Mundial de Beisbol, en Houston, 
me junté con un grupo de amigos 
metidos en la política, entre ellos el 
exsenador Pedro Haces Barba, líder 
sindical de la Confederación Autó-
noma de Trabajadores y Empleados 
de México (Catem), y decidimos 
formar una asociación con vías a 
crear un partido político. Así nació 
Fuerza Social por México, hoy el 
partido Fuerza México.

“Ahí empecé a poner más aten-
ción entre la desconexión que hay 
entre lo que el gobierno 
dice y la realidad, pero 
desde mi punto de vis-
ta como empresario e 
inversionista. Yo tengo 

ENTREVISTA

Elecciones 2021  P E R F I L E S

POR 

JOEL AGUIRRE A.
 @JoelAguirreA

inversiones y manufactura en Mé-
xico, fabrico cajas utilitarias para la 
industria automotriz y las exporto 
a Estados Unidos. Así que empe-
cé a escuchar más a la sociedad, a 
mis empleados, a la parte obrera, y 
también me puse el saco patronal, 
y llegó un momento en que Fuerza 
por México me propuso ser candi-
dato a la gubernatura de Querétaro”.  

—¿Cómo te tomó esa propuesta?
—En un principio me dio orgullo, 
pero no me movió las canicas. No es 
lo mío ni sé de política. Pero veo que 
en Querétaro hay hartazgo, la gente 
se queja, todo el mundo habla de 
2021 como el año electoral, de que 
ahora a ver a quién le toca; empiezo 
a oír sobre futuros acomodos, que 
ya hay tres candidatos a secretarios 
de Gobierno, que hay dos para se-
cretarios de Seguridad Pública, que 
no sé qué tanto, y pienso en cómo 
es posible que ya se estén peleando 
por algo que aún no tienen. 

“Tengo 51 años, todavía tengo mu-
cho empuje y energía y siento un lla-
mado a una obligación de tratar de 
hacer una política ciudadana, venir 
a mi Querétaro y crear algo distinto. 
Sé que voy en contra de un sistema 
de peldaños difíciles de escalar, pero 
estoy siendo disruptivo y mi presen-
cia le molesta a ese sistema. No obs-
tante, es mi obligación tanto moral 

“Es mi obligación levantar 
la mano por los que menos 

han sido escuchados”

FO
TO

S
: C

O
R

TE
S

ÍA
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como ética levantar la mano por los 
que menos han sido escuchados”.

—¿Qué es lo que más te duele de 
Querétaro? 

—La falta de desarrollo y la desigual-
dad de los municipios. Los únicos 
municipios que muestran prospe-
ridad son cuatro, la capital y los co-
nurbados. Los demás tienen mucha 
carencia, hay migración, que me 

duele porque conozco muy bien la 
historia de los migrantes. Hay pro-
blemas de drogadicción y adicciones 
y no se le da el impulso adecuado al 
deporte. El área metropolitana y co-
nurbada han crecido mucho, pero 
sin estructura y sin organización, y 
eso ha traído otro tipo de problemas, 
como el transporte deficiente, la in-
seguridad y la falta de estructura. A 
mí lo que me interesa en el estado es 
distribuir la riqueza.

—¿Cuál es la diferencia entre un candi-
dato ciudadano como tú y un político?

—Yo no tengo necesidad de vivir de 
la política, de ver qué hay en el pre-
supuesto o ver dónde se le puede 
meter la mano o hacer un negocio. 
He platicado con muchos políticos 
y dicen: yo no sé hacer más que po-
lítica, yo no sé de números ni de 
negocios. Pero sí entienden el si me 

“Yo no tengo necesidad 
de vivir de la política, 
de ver qué hay en el 
presupuesto o ver 
dónde se le puede 
meter la mano o hacer 
un negocio”.

dejas hacer esto te vas a ganar un 
millón de pesos. Yo soy un ciuda-
dano con mucha experiencia en los 
mercados internacionales y estoy 
llegando a un estado pequeño, de 
18 municipios, donde hay mucha 
industria, en donde se depende 
mucho de las exportaciones e im-
portaciones, y donde tenemos más 
de 193 empresas que hacen negocio 
directo con Estados Unidos sin con-
tar otros países.

—¿Cuál es tu oferta para los electo-
res, en qué consisten tus propues-
tas políticas?

—Los buitres están al acecho, pero lo 
voy a resumir así: vengo a potenciar 
mi estado. Quiero su prosperidad, 
vengo a mejorarlo en transporte, a 
darle fuerza a las comunicaciones y 
darles vigor a los sectores de salu-
bridad y seguridad. 

EL EMPRESARIO Juan Carlos Martínez sabe que, como candidato al gobierno de Querétaro, va en contra de un sistema de peldaños 
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FALLA GEOLÓGICA destruyó 
dos casas en Hueytamalco

Asesinan a hombre 
de un escopetazo en 
Chiautla de Tapia

Eraquio “N” de 45 años fue 
hallado con un disparo en el 
pecho, hasta ahora se desconoce 
quién o quiénes lo mataron

Chietla, Pue.- La tarde del lunes se registró 
una intensa movilización por parte de el-
ementos de la Fiscalía General del Estado 
(FGE), tras reportar el cadáver de un hom-
bre en la comunidad de Tlancualpican, 
perteneciente al municipio de Chiautla de 
Tapia.

De acuerdo con los primeros reportes, 
-

po presentaba un escopetazo en la zona 

fueron los autores del homicidio.
Por último, el caso ya es investigado 

por la Fiscalía General del estado bajo 
el expediente: FGEP/CDI/FIR/CHIAUT-

caso.  URIEL MENDOZA   

Hallan ejecutado 
dentro de camioneta a 
regidor de Hacienda de 
Atoyatempan

Desde el 15 de abril había 
desaparecido. Fue hallado 
con dos disparos dentro de 
su camioneta el regidor de 
Hacienda de Atoyatempan

Atoyatempan, Pue. Fue hallado muerto 
el regidor de Hacienda del municipio de 
Atoyatempan, Vicente Gabriel Cabrera, de 

-
tos de bala.

había sido reportado como desaparecido 
por sus familiares.

tianguista.
El cuerpo fue encontrado dentro de su 

vehículo con dos impactos de bala a la al-
tura del pecho.

Hasta el momento la administración 

conocer algún comunicado ante los lam-
entables hechos ocurridos.  LUZ MARÍA ZAYAS 

Hueytamalco, Pue. - La mañana de estos 
martes habitantes de la comunidad de Lo-
mas de Arena, perteneciente al municipio 
de Hueytamalco, se alertaron debido a que 
dos viviendas se habían colapsado, sin ex-
plicación alguna, generando expectación 
en los lugareños.

Por lo que, solicitaron la presencia de 
las autoridades de emergencia para que 
acudieran a tomar conocimiento debido a 
que temían que más casas estuvieran en 
la misma situación, posteriormente ar-

ribaron las autoridades del municipio de 
Tlaplacoyan y de Veracruz, para atender el 

el lugar, acordonaron la zona de riesgo 
para evitar una desgracia.

Hasta el momento las autoridades no 
han dado a conocer por qué colapsaron 
dos viviendas e incluso hasta la carretera 
estatal Tlaplacoyan - San José Acateno. 

Finalmente, trascendió que en el lugar 
se registró una probable falla geológica.

 ALMA MÉNDEZ

No han dado 
a conocer por 
qué colapsaron 
dos viviendas e 
incluso hasta la 
carretera estatal 
Tlaplacoyan - San 
José Acateno

TRAS CUATRO DÍAS CONTROLAN 
INCENDIO FORESTAL EN TOCHIMILTZINGO

20 hectáreas de áreas verdes 
en Tochimiltzingo fueron 
consumidas en 4 días por 
incendio forestal

-

-

-

Chilmalhuacan del municipio de San Diego 
La Mesa Tochimiltzingo, fue el presidente 

controlado, esto con apoyo de habitantes, 
Protección Civil del Estado, Conafor y el 

-

-

este incendio estuvo trabajando de prim-
era instancia los pobladores, y posterior 
fueron apoyados por Protección Civil Es-

Afortunadamente y en esta ocasión se 
pudo controlar a tiempo y evitar consumi-
era más hectáreas.
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En México ningún estado ha sido capaz de 
terminar con los crímenes contra activistas 
o la degradación ambiental, situación que 
se debe, en parte, a la falta de capacidad 
institucional, señala la primera edición del 
Índice de Impunidad Ambiental (IGI-Am-
biental), presentado por la Universidad de 
las Américas Puebla (UDLAP). 

El estudio, realizado por diversos 
académicos e investigadores, señala que 
México “no está tomando con seriedad” 
la crisis ambiental y prueba de ello son 
los problemas que se viven continua-
mente a lo largo del país como la im-
punidad en temas ambientales, falta de 
acceso a agua, la mala calidad del aire 
y los ataques contra activistas y defen-
sores ambientales. 

Pese a tener un marco normativo que 
los obliga al cumplimiento de estándares 
mínimos, los gobiernos estatales no “están 
dando los resultados que deberían espe-
rarse”, ante lo cual los ecosistemas y es-
pecies animales en el país se encuentran 
en riesgo. 

El IGI-Ambiental hace una medición 
comparativa de las acciones, capacidades 
y funcionamiento de las políticas ambien-
tales en todos los estados del país. A con-
tinuación los resultados.  

COLIMA, EL PEOR CALIFICADO 
EN IMPUNIDAD

de una medición estadística, con base en 

a nivel estatal, que permitieron comparar 
el funcionamiento de las políticas ambien-
tales estatales y federales. 

de 4 puntos. Ninguna entidad alcanzó ese 
puntaje, mientras que el promedio nacion-
al de impunidad ambiental es de 1.93. 

1.59 puntos, lo que equivale a un nivel 
muy alto de impunidad ambiental, siendo 
la única entidad con ese nivel. 

-
-

dos los ubica en el grupo de “alto nivel de 
impunidad ambiental”. 

Luego viene un grupo de 15 estados 
que tienen un nivel medio de impunidad, 

-
tana Roo, Guerrero, Veracruz, Oaxaca, 

En el lado opuesto, sin alcanzar la me-

-
tados tienen un nivel medio bajo de im-
punidad ambiental. En todo el país, solo 
10 estados tienen ese nivel, pero ninguno 
se acerca a los 4 puntos. 

Ante esto, el estudio concluye que la 
política ambiental “es sumamente frágil 
en todas las entidades del país y que las 
capacidades institucionales son muy re-
ducidas” para proteger ecosistemas, evitar 
la degradación de recursos naturales y ga-
rantizar el derecho a un medio ambiente 
sano.

-
dades y recursos son tan limitados que no 
sería posible enfrentar las consecuencias 
naturales y humanas de la crisis ambiental 
global y el cambio climático.

El documento aclara que los niveles 

ninguna forma son resultado solo de deci-
siones u omisiones a nivel estatal”, ya que 
la responsabilidad de proteger al medio 
ambiente “es compartida e involucra la 
concurrencia de los tres órdenes de gobi-
erno”. 

-
tado “permite comprender la problemática 

y los retos que enfrentan las entidades en 
la materia en forma comparada (…) pro-
teger efectivamente el medio ambiente y 
garantizar el disfrute a un medio ambiente 

acción coordinada de los tres órdenes de 
gobierno”. 

Para obtener los resultados generales 
de impunidad, el IGI-Ambiental analizó cu-

-
stitucional, degradación ambiental, crimen 
ambiental y estrategia intergeneracional, 

de problemáticas del sector ambiental. 
Los resultados de esas cuatro dimen-

siones sirven para tener una mayor dimen-
sión de la situación en cada estado y se 
presentan a continuación. 

CAPACIDAD INSTITUCIONAL
-

supuestales, instrumentos jurídicos o me-
canismos de política pública existentes 
para la formulación e implementación de 
política ambiental en cada estado. 

-
cación máxima es de 1 punto, sin embargo 

estado alcanza el puntaje máximo. 
Veracruz y Yucatán, con 0.15 puntos, 

LAS POLÍTICAS AMBIENTALES Y LAS CAPACIDADES INSTITUCIONALES EN 
MÉXICO SON INSUFICIENTES PARA ENFRENTAR LA CRISIS AMBIENTAL QUE SE 
VIVE A NIVEL MUNDIAL, SEGÚN UN ESTUDIO DE LA UDLAP

La crisis que no se enfrenta: La crisis que no se enfrenta: 
México, sin capacidad falla en México, sin capacidad falla en 
proteger a activistas y ecosistemasproteger a activistas y ecosistemas
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Los estados mejor evaluados son: Nue-

vo León (0.86), Tamaulipas (0.85) y Vera-
cruz (0.84). 

Aunque en este rubro los estados se 
acercaron más a la puntuación máxima, el 
estudio  señala que “es necesario tomar 
los datos con prudencia y como un ejer-
cicio aproximativo”, por la falta de infor-
mación sobre denuncias que hay en varios 
estados. 

El IGI-Ambiental recomienda a los es-
-

izada y de mejor calidad, ya que conocer 
los niveles de crimen ambiental es indis-
pensable para comprender la problemática 
ambiental en México. 

DEGRADACIÓN AMBIENTAL 
En lo que corresponde a la degradación 
ambiental se midieron situaciones como 
los daños a los bosques, incendios fore-
stales, municipios con sequía, la calidad 

-
medio diario de residuos sólidos urbanos y 
el índice de vegetación. 

El promedio nacional es de 0.57 so-
bre 1, y el estado mejor posicionado es 
Zacatecas con 0.64 y el segundo lugar Ci-
udad de México con 0.63.

En contraparte, la entidad con el pun-
taje más bajo es Colima con 0.45, y Vera-
cruz con 0.49.

En este caso, el estudio resalta que la 
primera posición es ocupada por Zacate-
cas, entidad que se ubica entre los primer-
os 5 con peor nivel de impunidad. 

mantienen mejores resultados en la pro-
tección al medio ambiente a pesar de con-
tar con reducidas capacidades”, explica el 
documento.

ESTRATEGIA INTERGENERACIONAL 
Finalmente el estudio midió la existencia de 
instrumentos ambientales de largo plazo. 

En esta sección se midieron variantes 
como: estrategias estatales de biodiversi-

áreas naturales protegidas.
El promedio nacional de la estrategia 

intergeneracional es de 0.36. Baja Califor-
nia es el estado con el mejor resultado con 

Los resultados de las estrategias inter-
generacionales, dicta el estudio, se deben 
complementar con estudios comparados 
y de caso, “pues la existencia de instru-
mentos formales no necesariamente sig-

-

fenómenos”. 

PROBLEMAS DE ATENCIÓN 
PRIORITARIA
Tras el análisis de los resultados, el estu-
dio enmarca 5 problemas que requieren 

parte de las autoridades (estatales y fede-
rales), la sociedad civil, el sector privado 
y la academia para poder desarrollar una 
solución sostenible.

El primero de ellos es la biodiversi-
dad. “A pesar de que México está entre 
los primeros lugares de países megadiver-
sos en el mundo, las autoridades no han 
sido capaces de conservar y gestionar de 
manera sustentable su riqueza”, indica el 
estudio. 

Los especialistas señalan que pese a las 
estrategias y programas implementados 
por diversas administraciones, “no se ha 
logrado mantener el capital natural, pero 
tampoco parece haber una agenda clara, 

-

país en las próximas décadas”.
El segundo punto es el acceso al agua. 

El estudio plantea que “la protección de 
ecosistemas es indispensable como fuente 
de abastecimiento de agua para el país, 
ya que se requiere una visión de cuencas 
y acuíferos que garantice la disponibilidad 
del recurso y así cubrir los requerimientos 
actuales y futuros de la población”. 

De acuerdo con el estudio la escasez 
de agua en algunas regiones y estados del 
país, es consecuencia de factores vincula-

Por otro lado, “México requiere de un 
mecanismo operativo funcional para de-
terminar precios justos e incrementales a 
quienes consuman una mayor cantidad del 

suministro y tratamiento, al mismo tiempo 
que se garantice efectivamente el derecho 
humano al agua”. 

una política nacional integral y sostenible 
con relación al agua, que al mismo tiem-
po asuma los efectos de la crisis ambiental 
global, sin embargo señala que a pesar de 
la urgencia en el tema, “la agenda política 
y los intereses partidistas a nivel local y 
nacional no han permitido un avance sig-

El tercer punto de atención debe ser la 
calidad del aire. En nuestro país, las emi-
siones contaminantes del aire provienen 
principalmente del sector transporte, el 

y consume grandes cantidades de com-
bustible. 

Con el paso de los años, cada vez son 
más las ciudades que registran altos nive-
les de contaminación. 

Incluso, detalla el estudio, el Environ-
mental Performance Index 2020 (Índice 
de Desempeño Ambiental) coloca a Méx-
ico en el lugar 83 de 180 (en donde el 1 

del aire y en la posición 69 en cuanto al 
crecimiento de emisiones de contami-
nantes. 

-
puestal. El IGI-Ambiental hace un recuen-
to de los recortes presupuestales en el 
sector ambiental durante los últimos años, 
los cuales se dan con un gobierno federal 
que planteó el tema ambiental como uno 
de los ejes del Plan Nacional de Desarrollo 
2019-2024. 

El quinto problema prioritario son los 
ataques contra activistas y defensores am-
bientales.

Sobre esto, el estudio señala que 
muchos de los crímenes se deben a la neg-
ligencia de las autoridades, los intereses 
de empresas trasnacionales y el establec-
imiento de grupos criminales. 

“Los ataques a activistas y defensores 
ambientales, además del daño a sus víc-
timas directas, impactan directamente en 
la vida de las comunidades y pueblos indí-
genas que quieren proteger sus ecosiste-
mas”, dicta el documento. 

“…Es indispensable incorporar el fac-
tor crimen y daño ambiental (en las cifras 

comprender el desempeño de la política 
ambiental y la destrucción de ecosistemas 
en México (…) “Es indudable que, sin re-
cursos presupuestales ni capacidades insti-

la política ambiental no tendrán efecto en 
el objetivo de proteger ecosistemas, aco-
tar la degradación ambiental o promover 
modelos de desarrollo más sostenibles”, 
concluye el IGI-Ambiental.

CÉSAR REVELES

a nivel nacional. Le siguen Coahuila (0.16), 
Tamaulipas (0.16) y Quintana Roo (0.17). 

-
dad de México, con apenas 0.46 puntos. 
El segundo lugar lo ocupa Baja California 
Sur (0.44) y Durango en tercer lugar con 
0.38 puntos. 

El estudio plantea que conocer el nivel 
de la capacidad institucional es importante 

-

para cumplir con los objetivos de política 
ambiental y su obligación de garantizar el 
derecho a un medio ambiente sano”. 

Los especialistas argumentan que aun-
que las políticas ambientales sean adecua-
das y sus resultados ambiciosos, de poco 
sirven si los recursos presupuestales no 

-
tucionales adecuadas.

Algunos de los datos analizados para 

población con agua potable, la capacidad 
instalada en plantas de agua en operación, 
los apoyos económicos de ordenamiento 
territorial, la duración y atención de incen-
dios forestales y los recursos del Fondo 
para la Atención de Emergencias (Fond-
en). 

CRIMEN AMBIENTAL 
En el crimen ambiental se midió la existen-
cia de delitos y factores de riesgo para el 
medioambiente. 

Entre otras cosas, en este punto se 
registraron: las denuncias de posibles vio-
laciones al medio ambiente (por cada 100 
mil habitantes), los ataques a defensores 
ambientales, los delitos federales contra 
el medio ambiente y las declaratorias de 
desastres naturales publicadas en el Diario 

El estudio señala que un problema para 
medir el nivel de crimen ambiental fue la 
cantidad y calidad de los datos existentes, 
ya que por lo menos cuatro estados (Du-
rango, Nuevo León, Sinaloa y Tabasco) 
no reportan denuncias por delitos ambi-
entales estatales en el periodo analizado. 
Lo cual puede deberse a que las personas 
afectadas no lo denuncian o las autori-
dades no lo reportan. 

Al igual que el punto anterior, la cali-
-

medio nacional es de 0.75. Ningún estado 
alcanza el punto. 

California Sur con 0.50, le siguen Colima 
(0.51), Quintana Roo (0.55) y Campeche 
(0.59). 




